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— проект —

В Севастополе, Новороссийске и 
Керчи, где были высажены первые 
саженцы, погода стояла солнечная и 
теплая, поэтому нет сомнений в том, 
что деревья быстро пойдут в рост и 
будут радовать окружающих. Поса-
дить деревья в память о своих близ-
ких захотели многие: и волонтеры, 
и местные жители, приходившие 
семьями с детьми. Посадить можно 
было не одно дерево, а несколько, 
ведь героических предков в семье 
может быть много. Организаторами 
акции стали всероссийское общест-
венное движение «Волонтеры Побе-
ды» и Фонд памяти полководцев По-
беды при поддержке Министерства 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации, Федерального 
агентства лесного хозяйства (Рослес-
хоз), ФГБУ «Рослесинфорг», нацио-
нального проекта «Экология», Фон-
да президентских грантов. Для уча-
стия в мероприятии в Севастополь 
приехал легендарный артист Васи-
лий Лановой, чтобы посадить и свое 
родовое памятное дерево: «Самое 
главное в этом мероприятии — со-
хранять память об ушедших россия-
нах… память о поколениях, которые 
невероятную цену уплатили за на-
шу Победу во Второй мировой вой-
не, проявив невиданное мужество».

Посажены первые деревья в честь 
героев и в Чечне. Акция с одноимен-
ным названием стартовала 18 мар-
та в Грозном вблизи смотровой пло-
щадки «Лестница в небеса». В посад-

ке саженцев приняли участие бо-
лее 100 человек. Они высадили свы-
ше 300 саженцев ясеня. В мероприя-
тии приняли участие внук маршала 
Советского Союза Ивана Баграмяна 
Иван Баграмян, вице-премьер Чечни 
Шахид Ахмадов, член федерального 
организационного комитета между-
народной акции Марина Игумнова.

«Посадка деревьев в память 
об ушедших, погибших на войне 
27 млн… это сопряжение с вечно-
стью»,— добавляет Наталия Конева, 
дочь дважды Героя Советского Сою-
за маршала Советского Союза Ивана 
Конева, которая возглавляет Фонд 
памяти полководцев Победы.— Де-
рево — это потрясающий символ, 
поскольку у него есть корни, ствол и 
листья. Корни — это то, что было за-
ложено нашим поколением победи-
телей. Ствол — это то, что мы делаем 
сегодня, наше поколение, строящее 
сейчас нашу современную жизнь. А 
будущее, та листва, которая родится 
у этого сада, у этих деревьев, это вну-
ки памяти».

В условиях всеобщей паники на 
глобальных мировых рынках, пан-
демии коронавируса и обвала курса 
рубля эти слова заставляют задумать-
ся. Казалось бы, мир решает пробле-
мы выживания и спасения экономи-
ки, а кто-то занят таким делом, как 
посадка деревьев. Но кризисы про-
ходят, а деревья остаются на века. И 
за каждым тяжелым периодом сно-
ва наступают мир и покой. И в этом 
смысл акции «Сад памяти»! Об этом 
должны напоминать деревья!

В рамках акции высадки деревь-
ев пройдут с 18 марта по 22 июня в 
10 тыс. точек в России и странах СНГ. 
Свой «Сад Победы» появится во всех 
городах-героях, городах воинской 
славы, трудовой доблести и сла-
вы. Как ожидается, участие в акции 
примут не менее 2–3 млн человек. 
Поучаствовать в посадках деревьев 
сможет каждый. Вся информация о 
ближайших точках высадки и датах 
есть на официальном сайте проекта 
садпамяти2020.рф, а также в одно-
именное приложение «ВКонтакте». 
Кроме того, на сайте есть возмож-
ность зарегистрироваться и расска-
зать, кому вы посвящаете свое дере-
во, чтобы получить электронный 
сертификат, который будет напоми-

нать вашей семье об этом событии. 
Организаторы надеются, что к ак-
ции присоединятся и потомки вои-
нов-победителей, проживающие 
за рубежом. Активно поддержива-
ют эту инициативу и представите-
ли бизнеса, поскольку уверены: у 
каждой семьи в нашей стране есть 
своя, очень личная история, связан-
ная с Днем Победы.

К акции присоединился Почта-
банк, для которого, как известно, 
вопросы экологии и восстановле-
ния деревьев не менее важны, чем 
финансовые сервисы. Как отметил 
первый заместитель президента—
председателя правления Георгий 
Горшков, для Почта-банка участие в 
этой акции не только дань памяти и 

уважения миллионам погибших на 
войне и вклад в сохранение истори-
ческой памяти и исторического на-
следия России, это еще и часть соци-
альной миссии банка: «Социальная 
ответственность Почта-банка — это 
не только обеспечение доступности 
базовых финансовых услуг в глубин-
ке, но и содействие восстановлению 
лесов в нашей стране».

Сотрудники банка по всей стра-
не примут активное участие в посад-
ках деревьев в качестве волонтеров. 
Георгий Горшков планирует тоже по-
садить дерево в память о своем геро-
ическом родственнике — адмирале, 
дважды Герое Советского Союза Сер-
гее Георгиевиче Горшкове. «Важно, 
чтобы к этой акции присоединились 

миллионы и чтобы эта история по-
степенно стала личной для всех нас. 
В семье каждого есть свои герои. И в 
моей семье такой есть. Это брат мое-
го деда — адмирал, дважды Герой Со-
ветского Союза Сергей Георгиевич 
Горшков. Я с удовольствием посажу 
дерево в его честь»,— подчеркнул Ге-
оргий Горшков.

Мы уже привыкли к тому, что эко-
логические корпоративные про-
граммы поддерживают промышлен-
ные компании — это не вызывает во-
просов. Этим они пытаются компен-
сировать тот вред, который нано-
сится окружающей среде. Энерге-
тические и производственные ком-
пании высаживают деревья вместо 
вырубленных, выпускают мальков 
в водоемы, поддерживают исследо-
вания в области экологии и научные 
экспедиции, борются за сохранение 
редких видов животных. Сейчас же 
мы видим, что большое внимание 
«зеленой повестке» уделяют и банки 
— это непривычно, поскольку силь-
ного ущерба экологии в процессе ра-
боты они не наносят.

Между тем Почта-банк давно уча-
ствует в деле лесовосстановления. 
Его программа «Подари лес другу!» 
стала первым в мире проектом по 
дистанционному восстановлению 
лесов через интернет и банкоматы. 
Для того чтобы внести свой вклад 
в улучшение экологии, нужно вы-
брать участок на интерактивной кар-
те на сайте Почта-банка и оплатить 
посадку с помощью пластиковой 
карты или электронной платежной 
системы. Оплатить посадку деревьев 
можно также через банкоматы бан-
ка, в клиентском центре при помо-
щи сотрудника, через мобильное и 
интернет-приложение. За пять лет 
существования проекта «Подари лес 
другу!» вместе с клиентами и волон-
терами было высажено почти 4 млн 
деревьев на территории 50 нацио-
нальных парков по всей стране. По 
словам Георгия Горшкова, «это при-
мер социальной ответственности не 
только и не столько бизнеса, сколь-
ко самих граждан. Ведь это именно 
они сажают лес, именно они пода-
рили нашей стране миллионы но-
вых деревьев. И очень отрадно, что 
забота об экологии из модного трен-
да или какой-то высокой абстракции 
сегодня становится очень насущным 
и близким вопросом для каждого».

Мария Рыбакова

Личная история
18 марта в Крыму и других южных регионах 
страны стартовала международная акция 
«Сад памяти», в рамках которой в России и 
СНГ высадят 27 млн деревьев в память о ка-
ждом, кто погиб в Великой Отечественной 
войне. С одной стороны, каждый участник 
этого события еще раз прикоснется к памяти 
семьи, вместе с детьми перелистнет страни-
цы семейной истории. С другой стороны, вы-
садка такого огромного числа деревьев вне-
сет реальный и масштабный вклад в улучше-
ние экологической обстановки. К этой иници-
ативе уже присоединились представители 
культуры, спорта, политики и бизнеса.

— позиция —

Первый заместитель президен-
та—председателя правления 
Почта-банка Георгий Горшков 
рассказал о проектах лесовос-
становления, подготовке к Дню 
Победы и банкоматах, которые 
умеют сажать деревья.

— Как в банке появилась про-
грамма «Подари лес другу!», кто 
был ее идеологом?
— Однажды к нам пришли предста-
вители компании «Маракуйя», ко-
торая и придумала этот сервис — 
вовлечение бизнеса и общества в 
программу лесовосстановления с 
использованием высокотехноло-
гичной платформы на основе карт 
Google. С основателем этой компа-
нии встретился президент банка 
Дмитрий Руденко, который уловил 
стратегическую возможность во-
влечь наших клиентов в такую кра-
сивую программу. И полезную. Это 
же свежий, чистый воздух, а если 
переводить на язык науки — сни-
жение уровня двуокиси углерода и 
снижение негативной нагрузки на 
климат планеты.

Но программа «Подари лес дру-
гу!» — это не просто социальная от-
ветственность крупной корпора-
ции, это прежде всего социальная 
ответственность граждан, потому 
что деревья в рамках этой програм-
мы сажают клиенты Почта-банка. И 
это почти миллион человек, кото-
рым удалось за неполные шесть лет 
посадить около 4 млн деревьев, или 
1 тыс. га леса. Чтобы понять, много 
это или мало, один пример. Выса-
женные уже в рамках проекта дере-
вья за свой жизненный цикл выра-
ботают столько кислорода, что его 
хватит на обеспечение дыхания жи-
телей Швейцарии в течение двух 
лет. Подарив России миллионы де-
ревьев, банк вошел в список круп-
нейших участников экологических 
программ в стране.
— Были ли сложности при запу-
ске этой программы? Проект мас-
штабный, нужно было согласовы-
вать с различными инстанция-
ми, выбирать растения, большой 
объем технической и админист-
ративной работы.
— Почта-банк — очень технологич-
ный банк. Технических сложно-
стей не было, поскольку сам сервис 
очень высокотехнологичный и нам 
как цифровому банку было очень 

легко с ним кооперироваться. Я не 
знаю другого примера в мире, когда 
бы банк так быстро научил банкома-
ты «сажать деревья». Сегодня мы яв-
ляемся единственным банком в ми-
ре, который предлагает такую воз-
можность. Любой человек может по-
дойти к банкомату в нашем отделе-
нии, ввести свой номер телефона 
или электронной почты и сделать 
свой вклад в лесовосстановление. 
Технология позволяет также каждо-
му участнику программы получить 
отчет о приживаемости деревьев, 
а при желании человек может сам 
приехать и принять участие в посад-
ке в том национальном парке, кото-
рый он выбрал. Конечно, есть про-
цесс согласования, подключения 
новых территорий — сейчас в про-
екте уже 50 нацпарков в разных ре-
гионах страны. Мы постоянно взаи-
модействуем с Министерством при-
роды, потому что какие-то участ-
ки заполняются к нашей радости и 
появляются новые территории, но 
сложностями я бы это не назвал.
— Зачем вы решили присоеди-
ниться к акции «Сад памяти»? Или 
все-таки это разные проекты?

— Обе программы — про страну и 
про ту пользу, которую мы как круп-
ная организация можем принести 
России. Но повод, конечно, заставля-
ет относиться к участию в акции «Сад 
памяти» еще более ответственно. По-
беда в Великой Отечественной вой-
не — это и радость, и боль для мно-
гих-многих российских семей. И, 

конечно, возможность увековечить 
память героя — очень веское осно-
вание, чтобы акция «Сад памяти» 
прошла в таком масштабе, как бы-
ло заявлено. 27 млн деревьев по всей 
стране в честь каждого павшего сол-
дата — это очень достойный повод.
— Расскажите, пожалуйста, о ва-
шем родственнике легендарном 

адмирале Горшкове. Знали ли 
вы его лично? Каким его помнят 
в вашей семье? Есть ли семей-
ные традиции, связанные с его 
именем?
— В домашней обстановке Сергей 
Георгиевич был очень гостеприим-
ным человеком, собирал интерес-
ные компании, рассказывал исто-
рии. Конечно, у него в доме всег-
да было много моряков. Большая 
семья и друзья собирались у него 
на даче, все вместе смотрели кино, 
взрослые играли в бильярд, обща-
лись. Я был школьником и помню 
встречи с ним очень хорошо. Надо 
сказать, отчасти он даже повлиял 
на мой жизненный путь. Как-то раз 
мы сидели за большим семейным 
застольем, человек 30 родственни-
ков, и мои родители спросили Сер-
гея Георгиевича, кем, по его мне-
нию, я должен стать. Ожидалось, 
что он скажет — военным моря-
ком, продолжателем семейных тра-
диций. Но он ответил так: «Не важ-
но, кем он станет. Важно, чтобы он 
был лучшим в той профессии, ко-
торую изберет». Этот ответ я запом-
нил на всю жизнь.

— Вы говорили, что планируете 
лично высадить дерево в рамках 
акции «Сад памяти». Акция уже 
стартовала, она успешно прош-
ла в Крыму, в некоторых южных 
регионах нашей страны. Когда 
вы планируете присоединиться к 
ней и выбрали ли уже дерево, ко-
торое планируете посадить?
— Мне, конечно, хотелось бы иметь 
возможность посадить дерево в ме-
сте, которое было бы тесно связано 
с жизнью Сергея Георгиевича, где он 
бывал. Адмирал Горшков начал свою 
службу на Черноморском флоте, по-
том его перевели на Тихоокеанский 
флот, а Великую Отечественную вой-
ну он опять встретил в Крыму и уча-
ствовал в обороне Одессы, в сраже-
нии за Новороссийск, за Керчь. Сей-
час мы обсуждаем возможность по-
садить дерево в Коломне, где Сергей 
Георгиевич провел практически все 
свое детство, учился в школе, и всег-
да очень тепло отзывался об этом го-
роде. Кстати, там даже есть памят-
ник адмиралу Горшкову.
— Какие еще акции планируются 
в Почта-банке к юбилею Победы?
— Каждый год мы проводим акцию: 
любой желающий может поздра-
вить близких с Днем Победы. Для 
этого нужно в специальном разде-
ле на сайте банка сформировать по-
здравительную открытку, выбрав 
ее дизайн и текст поздравления, а 
также заполнив адрес и имя получа-
теля. Бумажные открытки «Почтой 
России» будут доставлены адреса-
там к Дню Победы в любую точку на-
шей страны. В этом году дизайн од-
ной из открыток будет создан деть-
ми — по итогам конкурса, который 
мы проводили в соцсетях. В прош-
лые годы сервисом уже воспользо-
вались несколько тысяч человек. 
Мы надеемся, что в этом году участ-
ников будет еще больше и вместе 
мы сделаем такое хорошее, теплое 
поздравление для наших родите-
лей, дедушек и бабушек.

Помимо этого в нашем банке есть 
еще одна теплая традиция. Мы по-
здравляем родственников наших 
сотрудников — ветеранов Великой 
Отечественной войны и тружеников 
тыла. По всей России мы отправляем 
им праздничные посылки с имен-
ными открытками, подписанными 
от руки сотрудниками Почта-банка. 
Именно от руки, потому что печат-
ный текст не может передать эмо-
ции и заботу.

Беседовала Мария Рыбакова

«Наш проект демонстрирует социальную ответственность граждан»
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Программа Почта-банка «Подари лес другу!» стала первым в мире проектом 
по посадке деревьев через интернет и банкоматы

Как посадить деревья?
1.  С помощью интерактивной карты России на сайте банка.
2.  Через банкомат Почта-банка.
3.  В клиентском центре при помощи сотрудника банка.
4.  Используя карту «Зеленый мир».
5.  Через мобильное и интернет-приложение.

ПОЧТА-БАНК — 4 000 000 ДЕРЕВЬЕВ РОДНОЙ СТРАНЕ

фруктовые, лиственные и хвойные породы деревьев, среди которых—
яблоня, груша, черешня, слива, вишня, черемуха, дуб, пихта, береза, 
ель, клен, ольха, липа, каштан, сосна, туя, ясень, лиственница, вяз, 
кедр, тополь, барбарис, кизильник, сирень, ива, боярышник, рябина

Организаторы проекта: Всероссийское общественное движение «Волонтёры Победы» и Фонд памяти полководцев Победы, 
при поддержке Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации, Федерального агентства лесного хозяйства (Рослесхоз), 
ФГБУ «Рослесинфорг», национального проекта «Экология», Фонда президентских грантов.

Откройте карту на сайте
садпамяти2020.рф 
и выберите свой регион 
в верхнем левом углу

Кликните по точке на карте. 
Так вы узнаете, когда акция 
пройдет именно в вашем 
городе и к кому обратиться 
с интересующими вас 
вопросами

Зарегистрируйтесь 
на акцию.
От вас понадобится 
только электронная 
почта

Приезжайте 
в назначенное время.
Пусть ваше дерево станет 
частичкой «Сада памяти», 
храня память и традиции 
вашей семьи и всей страны

«САД ПАМЯТИ». К 75-ЛЕТИЮ ДНЯ ПОБЕДЫ

мест 
высадки 
деревьев 

2020
>12 000

пород 
деревьев

около

30

27млн деревьев

18 марта—22 июня
год От Калининграда

до Владивостока

по России, во всех городах-героях, городах воинской славы, трудовой доблести и славы

в память о каждом, кто погиб в Великой Отечественной войне

КАЖДЫЙ МОЖЕТ ПОСАДИТЬ СВОЕ ДЕРЕВО В «САДУ ПАМЯТИ»

С Е Р Г Е Й  Г Е О Р Г И Е В И Ч  Г О Р Ш К О В  ( 1 9 1 0  –  1 9 8 8 )

Сергей Георгиевич Горшков (1910–1988). 
Советский военачальник, флотоводец, 
создатель отечественного ракетно-ядерного 
флота, адмирал флота Советского Союза, 
главнокомандующий ВМФ—заместитель 
министра обороны СССР (1956–1985). Два-
жды Герой Советского Союза (1965, 1982), 
лауреат Ленинской премии (1985) и Госу-
дарственной премии СССР (1980), член 
ЦК КПСС (1961–1988), депутат Верховного 
Совета СССР 4–11-го созывов. Именно при 
главнокомандующем ВМФ СССР адмирале 
Горшкове стало очевидно, что государству 
необходим современный военно-морской 
флот, способный самостоятельно решать 
оперативно-стратегические задачи в отда-
ленных районах мирового океана.В
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